

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian ini adalah penelitian pustaka (*library research*), yaitu sebuah penelitian yang bersifat kualitatif. Tujuan dari penelitian ini adalah mengumpulkan data dan berbagai informasi untuk mendeskripsikan unsur-unsur intrinsik berupa alur, penokohan, latar, tema, dan mendeskripsikan wujud hubungan antara tanda dan acuannya yang berupa ikon, indeks, simbol, serta makna yang terkandung dalam roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano

Subjek penelitian ini adalah roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano yang ditulis pada tahun 1968 dan diterbitkan oleh Gallimard. Roman ini terdiri dari 4 bagian dan 211 halaman. Objek dari penelitian ini adalah analisis struktural dan analisis semiotik yang kemudian dideskripsikan menjadi (1) unsur-unsur intrinsik berupa alur, penokohan, latar dan tema, (2) keterkaitan antarunsur intrinsik tersebut, dan (3) wujud hubungan antara tanda dan acuannya yang berupa ikon, indeks, simbol, serta makna yang terkandung dalam roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano.

B. Teknik Pengumpulan Data

1. Pengadaan data

Dalam penelitian ini terdapat beberapa langkah pengadaan dan pencatatan data, yaitu penentuan unit analisis kemudian pencatatan data. Tidak ada sampel dalam penelitian ini, karena dalam penelitian ini peneliti melakukan berbagai

interpretasi dan bantuan bimbingan dosen pembimbing yang berkaitan dengan permasalahan yang dikaji. Dalam pengadaaan data terdapat dua langkah, yaitu penentuan unit dan pengumpulan data penelitian.

a. Penentuan unit

Menurut Zuchdi (1993: 30), penentuan data merupakan serangkaian kegiatan untuk memisahkan data menjadi bagian-bagian yang selanjutnya akan dianalisis. Menurut Krippendorff melalui Zuchdi (1993: 30), ada lima cara untuk membatasi dan mengidentifikasi sebuah unit, yaitu unit menurut fisik, unit menurut sintaksis, unit referensial, unit proposisional, dan unit tematik. Pembatasan dan pengidentifikasian unit penelitian ini adalah penentuan unit sintaksis. Penentuan unit sintaksis adalah sebuah cara yang bergantung pada kaidah bahasa yang digunakan untuk menyampaikan pesan komunikasi. Penentuan unit ini mengarah pada semua sistem tanda yang terdapat dalam roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano kecuali bunyi. Masih menurut Zuchdi (1993: 30) penentuan unit penelitian berasal dari unit-unit terkecil yang berupa kata, unit yang lebih besar lagi berupa frasa, kalimat, dan wacana.

b. Pengumpulan data

Pengumpulan data dalam penelitian ini diawali dengan membaca roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano secara berulang-ulang. Langkah selanjutnya ialah melakukan pencatatan terhadap berbagai informasi penting yang mendukung pendeskripsian struktur cerita dan hubungan tanda dan acuannya berupa kata, frasa dan kalimat. Untuk mempermudah peneliti dalam

pencatatan informasi-informasi penting, maka peneliti mencatatnya ke dalam kartu data.

2. Inferensi

Menurut Zuchdi (1993: 22), untuk menganalisis hanyalah diperlukan deskripsi, sedangkan untuk menganalisis makna, maksud atau akibat komunikasi diperlukan penggunaan inferensi. Masih menurut Zuchdi (1993: 53), untuk melakukan sebuah analisis konten yang bersifat inferensial, maka peneliti tersebut haruslah sensitif terhadap konteks data yang diteliti. Hal ini dilakukan guna berusaha untuk tidak mengurangi makna simboliknya dan menggunakan konstrak analitis yang merupakan penggambaran konteks data. Sehingga dalam penelitian ini, inferensi merupakan konteks di luar data penelitian karya sastra itu sendiri, yaitu roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano.

C. Teknik Analisis Data

1. Penyajian data

Penyajian data dalam penelitian ini dilakukan dalam bentuk pendeskripsian frasa atau kalimat yang relevan dengan permasalahan-permasalahan yang dibahas dalam penelitian ini, yaitu unsur-unsur intrinsik, ikon, indeks, dan simbol dalam roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano.

2. Teknik Analisis Data

Pengkajian roman dalam penelitian ini menggunakan metode analisis konten (*content analysis*) yang bersifat kualitatif. Hal ini dikarenakan data-data yang akan diteliti perlu dijabarkan secara deskriptif. Data-data penelitian tersebut berupa kata-kata, frasa, dan kalimat yang terdapat dalam roman *La Place De*

L'étoile ini. Analisis konten menurut Budd, Thorp, dan Donahw (via Zuchdi, 1993: 1) adalah suatu teknik yang sistematis untuk menganalisis makna pesan dan cara mengungkapkan pesan.

D. Instrumen Penelitian

Instrumen dalam penelitian ini merupakan manusia (*human instrument*), yaitu peneliti sendiri. Menurut Moleong (2008: 168), dalam penelitian ini, peneliti berlaku sebagai perencana, pelaksana, pengumpul data, analisis, penafsir data, dan pada akhirnya menjadi pelapor hasil penelitiannya sendiri.

E. Validitas dan Reliabilitas

Dalam sebuah penelitian diperlukan uji validitas dan reliabilitas demi menjaga kesahihan dan keabsahan hasil penelitian tersebut. Penelitian ini menggunakan uji validitas semantis. Validitas semantis adalah sebuah cara guna mengukur tingkat kesensitifan suatu teknik terhadap makna-makna simbolik yang relevan dengan konteks tertentu. Menurut Zuchdi (1993: 75), jika makna semantik berhubungan dengan sumber pesan, penerima pesan atau konteks lain dari data yang diteliti, maka validitas semantis yang dicapai menjadi tinggi.

Penelitian ini menggunakan uji reliabilitas *intra-rater* yang merupakan pembacaan berulang-ulang subjek penelitian yaitu teks roman *La Place De L'étoile* karya Patrick Modiano. Untuk mencapai hasil penelitian yang mendalam dan akurat, peneliti melakukan *expert-judgement*. *Expert judgement* sebagai uji reliabilitas dengan cara berkonsultasi dengan ahli yaitu Ibu Indraningsih, M.Hum. selaku dosen pembimbing. Disamping itu, peneliti juga berdiskusi dengan teman-teman seangkatan jurusan Pendidikan Bahasa Prancis.